

# L'HISTORIQUE DE FEMMES ACTIONS MISSIONNAIRES AFRIQUE FRANCOPHONE (FAM-AF)

## I. Introduction Générale

### a. Avant-propos

Nous ne pensons pas exposer toute l'histoire de l'Organisation chrétienne dénommée « Femmes d'Actions Missionnaires de l'Afrique Francophone » dans ce texte que nous vous présentons. Mais donner une esquisse pour aider les partisans de cette Organisation, d'avoir une référence authentique qui pourrait les amener à aimer et à s'approcher d'avantage de leur Seigneur et Sauveur Jésus Christ. C'est pourquoi dans ce récit, l'accent sera mis sur les faits vécus et les témoignages personnels. Ceci explique l'utilisation du pronom personnel « Je » dont nous ne sommes pas habituées à l'employer dans notre langage quotidien.

### b. Délimitation, l'intérêt et le but du sujet

Comme nous l'avons déjà annoncé plus haut, cet écrit ne suivra pas les techniques exégétiques parce qu'il s'agit ici de la narration thématique d'un témoignage.

Malgré sa limitation exégétique, cet écrit mérite une attention particulière des lecteurs pour les qualités des faits qu'il rapporte et la dimension de la révélation de Dieu qu'il comporte.

Avec les simples mots, nous voulons démontrer l'Amour de Dieu pour l'humanité en général mais surtout son Amour en faveur de la FEMME.

## II. La révolution et ses causes

Dans mon éducation initiale en passant par l'école de dimanche jusqu'à la jeunesse, j'ai appris que Dieu est le Créateur de l'humanité et de toute la créature. Il est également Père de tous les croyants, un Dieu de Compassion et d'amour, qui aime tous ses enfants. Un Père Parfait, Juste et trois fois Saint qui a délivré l'humanité de l'esclavage du péché pour la vie éternelle.

### a. Une question pertinente

Depuis mon appel à la vocation sacerdotale, une question qui m'a été posée, m'a bouleversée à juste titre. Je venais de démissionner de mon poste d'enseignant dans le cadre du travail au gouvernement, pour répondre à l'appel au ministère de Dieu. Plusieurs personnes m'ont demandée : « A quoi

bon de démissionner de son service pour servir Dieu ? A quel titre, et à quel poste en tant que femme ? Comment penses-tu servir ton Dieu ? »

Ces questions sans réponse m'ont révolutionnée et ont attiré mon attention sur la vie de la femme, en me poussant alors à faire des recherches sur la vie de celle-ci.

Mes préoccupations étaient de savoir pourquoi Dieu a créé la femme ? Pour quel but elle a été créée ? Pourquoi sa souffrance sous la domination de l'homme ? Est-ce que Dieu Juste et Bon peut-Il créer un être inférieur ayant une très peu d'importance ? Un être sans aucune valeur, vouée à souffrir toute sa vie durant ? Pourquoi peut-Il accepter une telle condition pour un être qu'Il a créé à son image ?

### **b. Recherches sur la vie de la femme dans la culture africaine et juive**

Pendant les cinq années de mes études théologiques, ma première préoccupation était de trouver les réponses à mes questions concernant la vie de la femme. C'était pour moi le point cumulant de ma motivation des études théologiques. Je prenais du temps dans la prière et dans la lecture de la Parole de Dieu. Je lisais aussi plusieurs documents en rapports avec la culture juive, africaine et même arabe. Presque tous les auteurs de ces écrits ont souligné avec insistance l'infériorité de la femme vis-à-vis de l'homme. Mais sans toutes fois donner les vraies raisons de cet écart de la part du Dieu Créateur.

Dans la culture juive, avoir la fille comme enfant, donnait surement de gros soucis au père. Aussi on constate que la correction de la fille en cas de transgression de la loi de Moïse était plus sévère ou mortelle que celle de l'homme si les deux ont été coupables (Lev.21 :9,13, Jn 8 :1-11 ).

La vie de la femme est liée soit à son père ou à son mari, celui-ci est tenu devant la loi de Moïse de porter les conséquences de la vie de sa fille ou de son épouse. Quand on considère des femmes de Salomon : ses concubines 300 femmes et 700 épouses qui lui donnait en tout 1.000 femmes pour un seul homme (1Rois 11 :3). Là encore on a l'impression que la femme était considérée comme « un objet de satisfaction » pour l'homme. Est-ce la volonté de Dieu que la femme soit ainsi ?

Dans la culture africaine comme celle dans certaines églises africaines nous remarquons que cela est similaire. C'est-à-dire la valeur de la femme vient en second plan, même jusqu'à de nos jours.

### III. La révélation de Dieu et la pleine satisfaction

#### a. La déclaration de l'un des professeurs

Un jour pendant notre cours de l'Ancien Testament, l'Esprit va utiliser son serviteur l'un de nos professeurs a donné une déclaration faisant une lueur de vérité cachée. En étudiant les processus et les étapes de la création, le Professeur a dit : « la création de l'homme a été comme le brouillon d'un écrit, c'est donc la création de la femme qui a parfait toute la création » en s'appuyant sur le passage de Genèse chapitre 1 :31. Et il a ajouté ensuite : « Mais malheureusement le satan a utilisé cette créature merveilleuse pour renverser et corrompre toute la créature de Dieu ».

#### b. Le fondement de la chute de l'Humanité

La femme tout comme l'homme a été créée à l'image de Dieu, avec les mêmes capacités requises de Dieu (Gn 1 :26-27). La femme et l'homme étaient des êtres complémentaires dans leurs fonctions (Gn 1:28- 31)

Le récit biblique de la création rapporté dans le livre de la Genèse au chapitre trois (3), il est clair que dans la gestion de ce que Dieu a confié au couple, la femme avec la complicité du serpent ancien (le diable), choisit volontairement de désobéir à Dieu :

- Mensonge : En expliquant les closes données par Dieu, la femme ajoute ce que Dieu ne leur a pas dit : « Dieu a dit de ne pas en manger et de ne pas y toucher » (Gn 3 : 3 comparé 2 : 17)
- L'orgueil et la convoitise : ■ Vouloir être comme Dieu » le texte dit : « Alors la femme vit que le fruit de l'arbre était bon à manger et agréable à la vue et propre à donner du discernement » (Gn 3 : 5)
- Séduction : La femme entraîne l'homme dans le péché de la désobéissance : « la femme prit donc le fruit et en mangea et donna aussi à son mari qui était avec elle et il en mangea » (Gn 3 :6). Le mari était là, à côté de sa femme et la cène entre le serpent et Eve s'est déroulée sous ses yeux. Comme un adage le confirme : « Qui ne dit rien consent » C'est ce qui lui a coûté les sentences de sa désobéissance consentie (Gn.3 :17)

#### **IV. Les Sentences ou les conséquences de la désobéissance de la femme**

- a. Le combat perpétuel entre le serpent et la femme, entre la descendance de celle-ci et celle du serpent (Gn3 :15, Ap 12 :12)
- b. La douleur de l'enfantement.
- c. La domination de l'homme sur la femme, alors que son désir se porte vers lui (Gn 3 :16)
- d. Les diverses souffrances de l'humanité pour se nourrir (Gn 3 : 15, 16-18)
- e. La rupture de l'Alliance de l'Humanité avec Dieu
- f. la mort physique et spirituelle de l'être humain (Gn.3 :8,15,19-23 )

En effet, quand nous passons en revue la désobéissance d'Eve et les conséquences qui en découlent, nous pouvons confirmer ce qui est dit « On récolte toujours ce qu'on a semé » Dieu le Créateur est Saint, Il est Juste Il est amour il n'y a aucune injustice en Lui. La femme aussi bien que l'homme, a reçu effectivement ce qu'elle a mérité. Alors toutes les diverses souffrances de la femme sont le résultat de la désobéissance d'Eve.

#### **V. L'Amour de Dieu à l'égard de la femme**

La Bible déclare que : « Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils, afin que quiconque croit en Lui ne périsse point mais qu'il ait la vie éternelle » (Jn3 :16). Mais dans la manifestation de cet amour inconditionnel de Dieu pour l'humanité, Dieu a eu un amour spécial à l'égard de la femme, qui constitue une réelle motivation à être reconnaissante envers Lui.

##### **a. Quelques preuves de l'amour de Dieu à l'égard de la femme**

Il est inadmissible de réaliser que malgré le comportement négatif de la femme Eve, surgit la Bonté et l'Amour inconditionnel de Dieu envers la femme.

Ainsi donc, pour décharger la femme de son lourd joug, et rétablir son Alliance avec toute sa créature, Dieu envoie son Fils Unique mourir sur la Croix. Comme il est écrit « Car Dieu a tant aimé le monde qu'Il a donné son Fils Unique afin que quiconque croit en Lui ait la vie éternelle » (Jn.3 :16). Cet amour de Dieu traduit par le sacrifice de son Fils, démontre un accent particulier de sa compassion encore à l'égard de la femme. Bien que celle-ci soit le « pilier » dans la chute de l'humanité, Dieu dans son amour l'utilise de nouveau par la naissance du Rédempteur de l'humanité. Quelle grâce !

Cet évènement mystérieux explique la victoire de la femme sur l'ennemi satan par sa descendance, Jésus Christ, le Fils de Dieu (Gn 3 :15). Il a écrasé la tête du serpent ancien par son sacrifice sur la croix. Ce sacrifice fait par le Sang Précieux sans péché, hors de la liée humaine pécheresse. C'est effectivement Lui, le Fils de Dieu qui a réconcilié toute l'humanité (y compris la femme) à son Créateur. La créature séparée de son Créateur qui croupissait sous le poids du péché et toutes ses conséquences, a été libérée. Ce qui signifie le cri du Fils de Dieu sur la croix « Tout est accompli » (Jn.19 :30) Désormais la femme reprend sa position initiale voulue par Dieu.

Encore quelques preuves d'amour de Dieu en faveur de la femme : Pendant son ministère, malgré les hostilités de la culture juive à l'égard de la femme, le Seigneur Jésus Christ avait une considération envers la femme.

1. Marie aux Pieds du Seigneur a reçu l'éloge d'avoir reçu une bonne part qu'aucun ne pourrait lui enlever (Luc 11 :42)
2. Marie de Magdala avec le parfum de grande valeur, a été félicitée publiquement par le Seigneur malgré toutes les oppositions des disciples et des pharisiens pieux (Mt 26 :13))
3. Femmes, témoins de la résurrection du Seigneur alors que sûrement en ce temps le témoignage de la femme ne pouvait être considéré dans aucune société (Mt.28 :4-6)
4. Mission confiée aux femmes de la part du Ressuscité (Mt.28 :7)

Ainsi ces paroles ont ouvert mon esprit sur certaines réalités et certaines vérités que j'ignorais. Elles m'ont positivement révolutionnée à aimer et à servir Dieu le Créateur qui m'a tant aimée plus que tout. Mais aussi à transmettre ces paroles révélées à d'autres femmes qui pourraient avoir la mauvaise interprétation de l'amour de Dieu par rapport à la vie de la femme.

## **VI. La création de la Structure Femmes d'Actions Missionnaires**

Ces quelques questions tortillaient encore dans mon esprit : Comment donc atteindre un grand nombre de femmes avec la vision que j'ai reçue ? Comment pourrais-je mobiliser les femmes leaders pour pouvoir motiver à leur tour les autres femmes ? Comment amener les femmes à connaître leur identité dans le but de les amener à aimer Dieu de tout leur cœur, de toute leur âme, de toute leur force plus que tout ? Et aussi à Le servir avec dévouement et avec détermination tout en s'appuyant sur Jésus

Christ, le Vainqueur du serpent ancien, aujourd'hui pour ce combat déjà gagné à la Croix ?

#### **a. Date, lieu et la première équipe**

En 1993 après la fin de mes études théologiques soldées par la maîtrise, le Seigneur m'a faite grâce d'être affectée dans un Institut Théologique et Biblique de notre Dénomination à Man en Côte d'Ivoire. Cela a été la première occasion pour moi de faire passer la vision aux futures serviteurs et servantes de Dieu. En plus de la formation dispensée aux serviteurs de Dieu, j'organisais des conférences et séminaires des femmes au niveau régional et national avec des thèmes spécifiques aux femmes.

Un jour, Dieu dans sa grâce m'a ouverte la porte, une personnalité spirituelle influente en la personne de Mme Violet MTEGA (qui est maintenant au près du Seigneur) une des leaders mondiales de AD2000/ Voie des femmes, a été invitée à une de mes conférences. Touchée par la vision des femmes que j'enseignais, elle m'a aussitôt introduite dans la plateforme des mouvements de PACWA et AD 2000/Voie des femmes sur le plan national et international. Ce qui m'a permis d'assister à plusieurs reprises à des grandes rencontres mondiales des femmes.

En Côte d'Ivoire il y avait plusieurs mouvements, Associations et ministères de femmes dont les plus grands étaient PACWA et AD2000/Voie des femmes. J'avais le désir de créer une plateforme pour l'unité des femmes chrétienne de l'Afrique Francophone. Ce qui pouvait faciliter la communication de la vision reçue pour les femmes. Cela n'a pas été à l'unanimité des leaders des femmes de la Côte d'Ivoire à cause du manque de l'unité du Corps de Christ dans ce pays. Ainsi le défi du leadership féminin avait bloqué le processus de l'unité et de la transmission de la vision. C'est alors que l'Esprit de Dieu m'a amenée à toucher chaque leader individuellement par la vision.

Les premières personnes qui ont adhéré à la vision furent Mme Alphonsine Djao, une amie théologienne qui m'a vite comprise et a même été la première Coordinatrice de Femmes d'Actions Missionnaires nationale de la Côte d'Ivoire. Mme Marie Kambou, qui était coordinatrice de AD2000/ Voix de femmes dans l'une des régions d'Abidjan, Mme Evodie Oué, Coordinatrice de AD/2000 Daloa, Ainsi que certaines femmes du mouvement de PACWA telles que Mme Félicité Lago, Mme Thérèse Koffi et d'autres leaders des Associations de la place se sont ajoutées à moi pour la diffusion de la vision. Ces femmes convaincues de

la vision, m'ont encouragée dans la motivation des autres femmes aussi bien de la Côte d'Ivoire que d'autres pays africains et à mettre ainsi sur pied la Structure Femmes d'Actions Globales ou mondiales (changé par Missionnaires)

#### b. **Création de Fam et pays adhérents**

Et c'est le 5 Mai 2002, que finalement la Structure Femmes d'Actions Missionnaires a vu jour avec la présence de plusieurs leaders de femmes des pays de l'Afrique Francophone tels que :

- **Côte d'Ivoire** : L'équipe AD2000/voix des femmes et Pacwa conduite par Mme Alphonsine Djao (coordinatrice)
- **Tchad** : Equipe de AD 2000/voix de femmes, PACWA et autres Associations chrétiennes, conduite par Mme Martine Daidanso (une délégation de sept femmes, venues par la route de N'djaména à Abidjan pendant plusieurs jours.
- **Togo** : l'équipe PACWA conduite par Mme Dorcas Nanan (coordinatrice)
- **Guinée Conakry** : Equipe PACWA conduite par Mme Ministre Dédoua et Mme Pratt Elisabeth (coordinatrice) avec une délégation de six femmes leaders
- **Gabon** : l'équipe PACWA conduite par Mme Julienne Likassa (coordinatrice qui est maintenant au près du Seigneur)
- **Sénégal** : Equipe de plusieurs associations unies : conduite par Alphonsine Bongo (Missionnaire et coordinatrice)
- **Burkina Faso** : Equipe de plusieurs associations évangéliques, dénommée Déborah : conduite par Mme Johanna Iboudu
- **Mali** : Equipe de Mali constituée de Pacwa et plusieurs autres associations conduite par Mme Pauline Sidibé. Mais il faut dire qu'après 2006, Mali a pris un léger recul dans les activités de Fam à cause des successions des leaders. Et c'est en 2010 que Mali a regagné FAM avec une forte équipe de plusieurs associations : conduite par Mme Hawa Tessougoué Ndaye (Coordinatrice au près du Seigneur maintenant)
- **Bénin** avait eu le même problème que Mali, c'est réellement en 2020 que les femmes du Bénin ont compris la vision et se sont engagées avec la coordinatrice Francine Djibril

En 2004 a eu lieu la première Consultation à Ouagadougou au Burkina Faso. A cette consultation se sont ajoutés les pays comme :

- **Centrafrique** : L'équipe de plusieurs associations unies, conduite par Mme Simone Tompté (coordinatrice)
- **Niger** : Equipe Pacwa et AD 2000/ voix des femmes, conduite par Mme Baara Chako (coordinatrice)
- **Madagascar** : Une Equipe de plusieurs associations conduite par Mme Francine (coordinatrice)

En 2006, A eu lieu la deuxième consultation en Guinée Conakry, Pendant cette consultation s'est ajouté :

- **Cameroun** : Une équipe de plusieurs associations : conduite par Mme Charlotte Bathochu (Coordinatrice)

En 2008 A la troisième consultation au Cameroun se sont ajoutés :

- **Guinée Equatoriale** : Représentée par deux personnes : Mme Pastorale et son adjointe

En 2020 se sont ajoutés cinq autres pays se sont ajoutés tels que :

- **Congo Brazzaville** : Equipe de plusieurs associations conduite par Mme Clarisse Kouakou, coordinatrice
- **Congo RDC** Avec la Servante de Dieu Mme Clotilde Kissoki. Il faut souligner que ces deux pays étaient en contact avec nous pendant plusieurs années sous la direction de différentes responsables. Mais avec la grâce de Dieu, c'est vraiment en 2020 que les leaders ont décidé d'épouser la vision de FAM AF.
- **Guinée Bissau** : Nous avons reçu ce pays lusophone, un pays de l'Est de l'Afrique, il a épousé également la vision de FAM sous la conduite de la servante de Dieu, Yolande Biali, la coordinatrice.
- **Burkina Faso** : Fam Burkina a connu la même difficulté de passation de service comme Mali et Bénin. Mais les femmes leaders du Burkina se réveillent doucement sous la conduite de la coordonnée, la servante de Dieu Esther Dayamba.

Jusqu'à ce jour 2021, quinze (15) pays ont adopté la vision de Femmes d'Actions Missionnaires et sont presque fidèles à toutes les activités de FAM.

Pour étendre la vision de FAM à plusieurs femmes des différents pays, nous avons procédé à la stratégie de faire les conférences (Consultations) tournantes

avec des thèmes spécifiques à la vie de la femme. Nous citons ici quelques-uns de ces sujets

### c. Les différentes consultations et leurs thèmes

- ❖ **Mai 2002**, a eu lieu la création de la structure FAM AF en Côte d'Ivoire et elle a abrité la 1<sup>ère</sup> Consultation sous le thème principal de :  
« **L'unité des femmes chrétiennes, une force pour la grande diffusion de l'Évangile en Afrique** ».
- ❖ **2004**, le Burkina Faso a organisé la 2<sup>ème</sup> **Consultation** avec pour thème :  
« **Femme Chrétienne, un maillon important pour l'extension de l'Évangile** »
- ❖ **2006**, la 3<sup>ème</sup> **Consultation** en Guinée Conakry, a donné l'une des meilleures mobilisations. Plusieurs femmes se sont engagées pour l'œuvre et la pratique de la Parole de Dieu avec le thème principal :  
« **Femme Chrétienne lève-toi et marque la différence** »
- ❖ **2008**, la 1<sup>ère</sup> Consultation en Afrique Centrale, plus précisément au Cameroun, la 4<sup>ème</sup> **consultation** a eu pour thème principal :  
« **Femme Chrétienne, Porteuse du Message d'espoir** ». Et pour slogan :  
« **Jésus Christ, Espoir pour l'Afrique** »
- ❖ **Août 2010**, 2<sup>ème</sup> fois, la Côte d'Ivoire, au lendemain de la date de son cinquantième d'indépendance, accueille la 5<sup>ème</sup> **Consultation**. Elle a eu pour thème principal :  
« **Femme chrétienne, lève-toi pour la Restauration de ta Nation** ».
- ❖ **Juillet 2012** ; le Tchad accueille la 6<sup>ème</sup> **Consultation** avec le thème principal :  
« **Femme Chrétienne et les derniers temps** »
- ❖ **Juillet 2014**, la 7<sup>ème</sup> **Consultation** a été organisée par le Sénégal à Dakar sous le thème principal :  
« **L'Évangile holistique, le socle du message transformateur** »

❖ **Juillet 2016**, la 8<sup>ème</sup> Consultation a eu lieu en Centrafrique – Bangui. Le thème principal : « *Le rôle de la femme chrétienne dans la résolution des conflits* » et le slogan : « *Unité des femmes chrétiennes messagères de la paix pour une destinée meilleure* »

❖ **Juillet 2018**, 9<sup>ème</sup> consultation s'est tenue à Bamako au Mali.  
Thème principal : « *L'identité de la Femme et son rôle dans le Plan Divin* »

❖ **Aout 2021**, la 10<sup>ème</sup> consultation a lieu au Cameroun Yaoundé.  
Thème principal : « *Lève-toi ! Sois éclairée, car ta lumière arrive* » Avec le slogan : *Elue ! Impacte ton entourage car la Gloire de l'Éternel est sur toi*

**Juillet 2022**, FAM célèbre son anniversaire de vingt ans (20) d'existence sous le thème principal « **Femme, maximise ton impacte sur ta sphère** » L'objectif de cette Conférence Internationale est de conduire chaque leadere nationale ou internationale à l'évaluation de sa vie personnelle avec le Seigneur son Rédempteur et son impact sur son entourage. Mais aussi évaluer le travail fait à travers Femmes d'Actions Missionnaires dans ces quinze (15) pays, voir également les perspectifs d'avenir après les vingt ans

En somme, c'est avec regret que nous avons constatées que deux de nos pays se sont retirés, soit à cause de la langue (Guinée Equatoriale) soit à cause de l'éloignement par rapport aux autres pays de l'Afrique francophone (Madagascar).

En 2020 la Consultation devait avoir lieu au Gabon, faute de la pandémie mondiale coronavirus 19 qui a paralysé presque toutes les activités chrétiennes et séculières. Mais le Seigneur a transformé la consultation présentielle de Femmes d'Actions Missionnaires Afrique Francophone (FAM AF) par une autre manière plus puissante. C'est-à-dire la consultation virtuelle, en ligne, sur Zoom et la prière en message sur WatsApp. C'est grâce à cette consultation organisée par le Saint-Esprit Lui-même que d'autres pays se sont ajoutés.

Comme la Parole de Dieu le confirme « Du reste, nous savons que tout contribue au bien de ceux qui aiment Dieu, ceux qui sont appelés

conformément à son plan » (Rom.8 :28). Le Seigneur a utilisé ce temps de covid 19, pour nous rapprocher les uns des autres par le lien de son amour et aussi la prière. Depuis plus d'un an, les leaders de ces quinze pays prient sur la plateforme tous les jours, pour nos nations nos familles et la conversion des peuples non-atteints.

Cela a permis que la vision soit développée et s'étende sur plusieurs pays à tel point que l'appellation « l'Afrique Francophone » risque d'être remplacée par International.

En somme, pour ma part c'est un cri de joie et de satisfaction à l'Eternel, le Dieu de Compassion, d'Amour, le Père de notre Rédempteur Jésus Christ, le Roi des rois. Je suis très reconnaissante à Lui pour toutes ses Merveilles et pour tout son Amour en faveur de ses enfants. Et nous pensons que ce qu'Il a commencé, Il va le poursuivre jusqu'à atteindre là où Il voulait que FAM arrive.

Il est dit que Dieu bénit toujours les faibles commencements en son Nom. FAM a commencé au début, par la réflexion d'une seule personne, à la suite, un petit groupe de pionnières s'est ajouté et maintenant il s'y trouve au sein de FAM toutes les instances telles que : Le bureau exécutif, les 32 membres du comité international constitué en Assemblée Générale pour des réflexions ; six (6) départements pour l'extension de l'Évangile et de la Mission avec plusieurs partenaires africains et occidentaux. Tout ceci grâce à l'œuvre du Seigneur Jésus Christ pour la gloire de Dieu.

Nous encourageons les femmes qui ont aimé et qui ont adopté la vision de Femmes d'Actions Missionnaires, de continuer la Mission auprès de toutes celles qui doutent encore de l'Amour de Dieu à l'égard des femmes. Ainsi par notre engagement, notre détermination et notre vie exemplaire dans l'amour de Dieu et dans son œuvre missionnaire, nous gagnerons à Christ les âmes perdues, rétrogradées et refroidies.

Que toute la gloire revienne à l'Eternel Dieu aux siècles des siècles.

AMEN !